



## Communiqué de presse

---

### **Les Académies suisses des sciences soutiennent l'initiative sur les bourses d'études**

Berne, 31 mars 2015. *La formation devrait être accessible à tous dans les mêmes conditions. C'est pourquoi les Académies suisses des sciences s'engagent et soutiennent l'initiative de l'Union des étudiant-e-s de Suisse (UNES). L'initiative souhaite harmoniser les aides à la formation, très disparates selon les cantons. Il n'est pas normal que globalement moins de moyens financiers soient aujourd'hui mis à disposition d'un nombre sensiblement plus important d'étudiants. En effet, seules des générations futures bien formées pourront garantir, par exemple, l'assurance vieillesse de toute la population.*

En soutenant l'initiative sur les bourses d'études, les Académies suisses des sciences émettent un signe

- pour une vaste promotion d'une relève qualifiée
- pour un système de formation efficace
- pour un accès équitable à la formation
- pour l'espace suisse universitaire et de formation, qui englobe un système de bourses matériellement harmonisé.

La Suisse se trouve confrontée, dans de nombreuses filières clés, à une pénurie de personnel qualifié, qui va s'accroître au cours de la prochaine décennie en raison de l'évolution démographique. La pénurie de personnel qualifié ne se limite pas seulement aux professions des domaines scientifique et/ou technique. Le personnel qualifié fait également défaut dans le secteur de la santé, de l'éducation et du management. Les postes principalement concernés sont ceux qui requièrent un diplôme d'une haute école spécialisée ou de l'enseignement supérieur. Des bourses adaptées représentent un des outils possibles pour relever ce défi.

Les bourses favorisent la réussite des études et sont donc, d'un point de vue économique, un investissement judicieux. Les bourses raccourcissent la durée des études et diminuent le taux d'abandon.

Au cours des vingt dernières années, le volume des bourses a diminué, hors inflation, de près de 15%. Pendant la même période, la part des subventions fédérales allouées en tout aux bourses est passée de 40% à 8%, à savoir de 100 millions à 25 millions de francs par an. Aujourd'hui, des moyens moins importants sont donc mis à disposition d'un nombre sensiblement plus élevé d'étudiants. Alors que l'économie est en pleine croissance, des moyens moins importants sont apportés au profit des générations futures. Ce n'est pas viable face à l'évolution démographique. Seules des générations futures bien formées pourront garantir l'assurance vieillesse de toute la population.

L'origine sociale influence, de manière plus prononcée en Suisse que dans d'autres pays européens, la chance de suivre des études universitaires. Les bourses ne

peuvent pas supprimer l'inégalité des chances, mais la réduire: les étudiants issus de familles à faibles revenus devant, plus que les autres, exercer un travail rémunéré, un système de bourses insuffisant compromet davantage la réussite de leurs études.

La compétence cantonale en matière de bourses engendre des disparités massives, tant au niveau de l'octroi que de la hauteur des subventions. Ce point enfreint aussi l'égalité des chances et sape l'idée directrice d'un espace suisse universitaire et de formation: le libre choix des études, la concurrence entre les prestataires et, donc, la mobilité dans l'espace suisse universitaire et de formation, requièrent les mêmes conditions-cadres pour tous.

\*\*\*\*\*

**Personne de contact :**

Dr Markus Zürcher

Secrétaire général des Académies suisses des sciences  
c/o ASSH, Hirschengraben 11, 3001 Berne

Tél. 031 313 14 40

E-Mail : markus.zuercher@sagw.ch

[www.academies-suisse.ch](http://www.academies-suisse.ch)

Les **Académies suisses des sciences** regroupent les quatre académies scientifiques suisses : l'Académie suisse des sciences naturelles (SCNAT), l'Académie suisse des sciences humaines et sociales (ASSH), l'Académie suisse des sciences médicales (ASSM) et l'Académie suisse des sciences techniques (SATW). A part les quatre académies, elles comprennent les centres de compétences TA-SWISS et Science et Cité ainsi que d'autres réseaux scientifiques. Les Académies suisses des sciences mettent les sciences en réseau à l'échelon régional, national et international. Elles représentent la communauté scientifique aussi bien au niveau des disciplines que sur le plan interdisciplinaire et indépendamment des institutions et des branches spécifiques. Leur réseau est axé sur le long terme et s'engage à l'excellence scientifique. Elles conseillent les politiques et la société sur des questions scientifiques importantes pour la société.